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黃國昌：謝謝主席，麻煩有請顧立雄主委。 

 

主席：請顧主委。 

 

顧立雄：是，黃委員好。 

 

黃國昌：顧主委你好，我們在第一次本會期見面的時候，我說了永豐的案子在

2014年金檢結果出來了，明明已經發現了違法超貸的事情，那結果那時候沒有做

任何的處理，讓雪球越滾越大，超貸金額越來越高，您承諾我您要回去調查，請問

調查的結果如何？ 

 

顧立雄：他們正式的報告還沒有給我。 

 

黃國昌：什麼時候可以有正式的報告？ 

 

顧立雄：問一下相關的，有口頭跟我報告，那大致上…… 

 

黃國昌：沒有關係，我需要的是書面的報告，因為你們的報告經得起檢驗經不起檢

驗，我們下一次見面的時候再談，但是我現在需要的是一個時間，什麼時候把報告

交出來？ 

 

顧立雄：我會要求他們在...我想這個禮拜啦。 

 

黃國昌：好，謝謝。這件事情讓我非常的難過，整個永豐金弊案之所以可以被揭

露，如果沒有永豐金內部有道德勇氣的專業經理人出來揭發何壽川各式各樣違法濫

權的行為，今天整個臺灣社會還有很多投資大眾到今天都還在受害，我們的社會大

眾也沒有辦法知道我們的金管會從2014年就睡覺到今天。 

 

我今年4月的時候，我接到專業經理人的投訴，說他們被整肅，我馬上在財委
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會質詢金管會，要求金管會採取具體的作為，結果吹哨者跟大家求救，我們的金管

會就坐視讓那個吹哨者自己逐漸沉下去，4月11號以後禁止他走入永豐的辦公大

樓。他第二次吹哨說何壽川偽造出席董事會的記錄，明明沒有出席董事會，還支領

董事會的出席費，這個吹哨者的吹哨是不是無的放矢？不是，我們的後來檢察官也

查到相關的事證，對何壽川依法起訴了，結果我們的金管會6月23號回函，回函跟

人家講什麼？說我已經請公司妥為處理了，金管會面對吹哨者吹哨了以後，在公司

被迫害，採取這樣子的態度，顧主委您覺得對嗎？ 

 

顧立雄：跟委員報告，因為這些相關的這些您講的這個時間當然是在我到任之

前…… 

 

黃國昌：您現在還繼續任用的局長當初全部都在！全部都在！ 

 

顧立雄：是是。 

 

黃國昌：他們不用負責嗎？他們今天還可以心安理得的坐在局長的位置上嗎？ 

 

顧立雄：我現在已經有看到一些有關他們提出來相關吹哨者的這些情況，我想我會

跟他們討論之後，會詳為…… 

 

黃國昌：你們在這個文件上，金管會在這個文件上，我跟金管會打交道一年多來，

我發現金管會很喜歡用密件，但是我是一個守法的人，你們只要敢編是密件，我一

定都遮起來，但是這兩大的密件，這兩個大大的字，你們只有一句精華，那句精華

就是吹哨者你自己看著辦，我已經叫公司妥為處理了。 

 

金管會在今年夏天的時候，跟臺灣社會講得很好聽，要建立吹哨者保護制度，

落實金控誠信經營，嚴格公司治理標準，禁止調離吹哨者原職，結果我們現在出現

的比4月的情況還要嚴重，不是調離原職，直接把你fire掉了，違法失職的人穩坐

高位，糾舉違法的慘遭清算，結果被解決的不是問題，是提出問題的人，我剛剛一

開始就說了，整個臺灣社會，乃至於金管會都欠這些吹哨者一個交代，我們都應該

跟他們說一聲謝謝，如果這件事情就這樣子結束的話，我們到底要跟整個社會講的

訊息是什麼？這是什麼公司治理？這是什麼金融秩序？顧主委你接下來這件事情打



算要如何處理？ 

 

顧立雄：我想我會親自督導銀行局跟檢查局，我會了解…… 

 

黃國昌：你會親自督導，你會親自願意跟吹哨者談嗎？還是請你們的檢查局再去

談？ 

 

顧立雄：跟委員報告，我這個需要有一點內部討論，因為我相關的這個…… 

 

黃國昌：好顧主委，我尊重您的內部討論，但是我跟您講兩件事情，2016年11月

的時候，第一位吹哨者跟金管會局長級的人碰面，碰面完了以後提供吹哨的資料，

一個禮拜之內解除職務，解除職務，現在被fire的這個吹哨者也跟你們前銀行局的

副局長碰過一次面，碰完面了以後，接下來就這樣子被清算，顧主委我尊重您的內

部討論，但是我給您強烈的建議，你如果要知道真正發生什麼事情，你自己跟那個

吹哨者談，不要再放給下面的人了，這些慘劇已經一而再再而三的發生，我跟他們

見面的時候，他們告訴我說，我們相信金管會，相信這些局長們，結果告訴他們了

以後，我們的下場是什麼？不是被調職，現在變炒魷魚。 

 

我下一個要問的問題是，結果吹哨者都有事，縱容失職的都沒事，我直接點

名，廖達德，整個違法的期間他都在當總稽核，到今天他還在當總稽核，永豐出了

這麼大的事情，他不用負責嗎？金管會要繼續放任他嗎？前主委基於什麼考慮縱放

廖達德我不管，顧主委你可不可以跟大家承諾回去看整個永豐的卷證，告訴大家這

樣子的總稽核還可以再幹得下去嗎？ 

 

顧立雄：我會來瞭解。 

 

黃國昌：好，謝謝顧主委。下一個事情，何壽川還適任證交所董事嗎？這一個無良

的商人把銀行當成自家的小金控，結果負責我國資本市場最重要的證交所的董事會

裡面竟然還有何壽川，要不要處理？ 

 

顧立雄：這個部分我有看到相關的報告…… 

 



黃國昌：證交所董事長請上來。第一個問題先請問顧主委這件事要不要處理？ 

 

顧立雄：就我瞭解已經有請證交所給我們一個…… 

 

黃國昌：來，請證交所董事長，你們證交所是在睡覺是不是？這個人犯的惡行還不

夠重大嗎？金管會已經解除了他金控董事長的職位，他還可以坐在證交所裡面來去

督導我國的整個資本市場的發展，這樣對嗎？請董事長回答。 

 

施俊吉：報告委員，因為董事是法人董事，所以那個是股東會選出來的，但是他是

以後沒有來出席。 

 

黃國昌：我不管他有沒有來出席，他放在那個董事的名單上面就是最大的笑話，永

豐餘最近從它出事的這段期間當中，它有不時的重訊您知道吧？ 

 

施俊吉：是。 

 

黃國昌：結果你們證交所裁罰多少錢，來，大聲說給社會大眾聽，你們裁罰多少

錢？您不知道？我記得比你還清楚，你們一開始本來打算只罰5萬，後來社會壓力

很大，結果重罰新台幣50萬元，這個是在維持資本市場的秩序嗎？還是你們董事

會裡面坐了一個何壽川，超級大門神啊，每一個證交所的董事都在看他面子，您個

人覺得他還適任證交所董事嗎？董事長請你以董事長的高度告訴社會大眾 

 

施俊吉：我們再協調看看他法人董事是不是可以改派。 

 

黃國昌：來，再請顧主委，顧主委你已經承諾大家了，這件事情你要處理了嘛。 

 

顧立雄：對對，我會瞭解。 

 

黃國昌：好，什麼時候給大家一個交代？ 

 

顧立雄：就我知道好像應該這個是他是屬於證券公司的法人代表，那證券商公會來

推...現在是推薦吧是不是，這個部分我們會來跟…… 



 

黃國昌：可以啊，你也可以邀請證券商公會所有的理事跟你公開座談，讓那些證券

商公會的理事面對社會大眾，說我們證券商公會到底是基於什麼樣的市場管理的道

德標準、法律標準致力要求，我們認為何壽川代表我們在證交所裡面當董事剛剛

好，可以讓他們就這樣躲在後面嗎？這樣繼續護航嗎？ 

 

顧立雄：好，我來瞭解他們證券商公會在決定這些推派這些法人代表的這個流程跟

程序是如何。 

 

黃國昌：好謝謝顧主委，最後一個問題就好了，時間到了，慶富的案子在年報上

面，他的公開的年報上面告訴大家這是一個無擔保放款，無擔保放款，就是在年報

上面一銀自己揭露，好，您曾經說過他有一些擔保品，請問在慶富一銀裡面的備償

專戶裡面，您現在查到的資料，備償專戶裡還有多少錢？ 

 

顧立雄：我記得是29億多吧，快到30億。 

 

黃國昌：不到30億？您確定？ 

 

顧立雄：29億多，我上次看到的資料印象是如此。 

 

黃國昌：確定戶頭裡面還有29億多都沒有被動？ 

 

顧立雄：上次看到的相關資料是這樣，但是這個詳細的金額應該還要問一下一銀。 

 

黃國昌：OK，詳細的金額你會後可不可以告訴我？ 

 

顧立雄：我們跟一銀瞭解一下。 

 

黃國昌：跟一銀瞭解完以後可不可以跟我講？不好意思，我已經不相信一銀講的話

了啦，在這邊公開說謊，可不可以跟一銀瞭解以後跟我講？我要金管會的擔保。 

 

顧立雄：好，這個備償專戶的金額我們跟他瞭解一下跟委員報告。 



 

黃國昌：好，謝謝。 

 

 


